# LES ATOUTS CHARME DE CETTE BALADE



### Le port de Courseulles-sur-Mer

Construit au XIXème siècle, il est fortement ancré dans la tradition de la pêche et comporte une vingtaine de bateaux de 8 à 12 mètres. Une grande variété de poissons, coquillages et crustacés sont débarqués tout au long de l'année. Des visites guidées sont proposées par l'office de tourisme d'avril à septembre.



## Le Centre Juno Beach et le Parc Juno

Situé sur la plage même où les Canadiens ont débarqué en juin 1944, le musée permet de découvrir la participation du Canada aux opérations militaires ainsi qu'à l'effort de guerre sur le territoire canadien pendant la Seconde Guerre mondiale. Des vestiges du Mur de l'Atlantique sont visibles sur le Parc Juno. Le Juno Caching (disponible gratuitement à l'accueil du musée) a été mis en place afin de découvrir cet espace de façon ludique.



#### Les méandres de la Seulles

lci, le niveau de la Seulles évolue en fonction des marées. De nombreux oiseaux peuvent y être observés; mouettes, goélands, mais aussi aigrettes, chevaliers grivelés, cygnes, canards.



#### L'église Saint-Martin de Graye-sur-Mer

Édifiée au XIIème siècle, elle fut remaniée à plusieurs reprises au cours de son histoire. De l'édifice ancien, il reste l'arc d'ogive orné de sculptures romanes qui date de la deuxième moitié du XIIe siècle, ainsi que le chapiteau gauche représentant Daniel dans la fosse aux lions. Son clocher fut détruit à deux reprises; une fois par la foudre, une seconde fois, lors du Débarquement.



#### Le marais de Graye-sur-Mer, zone Natura 2000

Abrité derrière un mince cordon dunaire, ce marais est à proximité immédiate de la mer. De nombreux oiseaux peuvent être observés tout au long de l'année tels que les Panures à moustache, les Busards des roseaux, les Bernaches, et les Tadornes. Des migrateurs, comme les Spatules sont présents en mars. Les roselières et fourrés humides accueillent, quant à elles, des passereaux.



#### La Croix de Lorraine

Par opposition à la croix gammée, elle symbolise la France Libre et la Résistance. Érigée en 1990 face à la mer, elle commémore le 100ème anniversaire de la naissance du Général De Gaulle et rappelle son retour en France le 14 juin 1944. Elle mesure 18 mètres de haut.





**INFOS UTILES** 

**SECOURS** 112









# « Entre dune et marais »

Balade pédestre entre Courseulles et Graye















# **PAS À PAS**

Départ depuis le port de Courseulles. Remontez le quai ouest en direction de l'avant-port. Suivez le quai des frères Labrèque puis prenez sur votre gauche sur le parc Juno. Vous longerez le centre Juno Beach ainsi que les vestiges du Mur de l'Atlantique. Allez tout droit jusqu'au Char Churchill "One Charlie" situé après la Croix de Lorraine.

#### OU

Si le pont situé quai des frères Labrèque est fermé à la circulation piétonne, veuillez retourner sur vos pas et suivre la rue de Ver. Prenez ensuite sur votre droite rue Marine Dunkerque (parcs à huîtres) et franchissez le pont. Tournez sur votre gauche et allez en direction de la Croix de Lorraine.

- Au niveau du parking près du Char, prenez sur votre gauche, traversez le parking et suivez le chemin qui longe la Seulles, jusqu'à l'église de Graye-sur-Mer.
- À l'église de Graye-sur-Mer, prenez sur votre droite puis sur votre gauche en direction du calvaire. Au rond-point, prenez légèrement sur votre gauche puis à droite sur route de Sainte-Croix et continuez tout droit.
- À l'intersection, prenez sur votre droite et empruntez le chemin face à vous.
- Au bout du chemin, à l'intersection, prenez sur votre droite. Empruntez le chemin agricole et dirigez vous vers le lotissement. Tournez à gauche, puis à droite sur Rue de la Mer. Prenez ensuite le chemin du Flouet sur votre gauche.
- Au bout du chemin, prenez la route sur votre droite et dirigez vous vers la mer. En bord de mer, suivez le cordon dunaire en direction de Courseulles-sur-Mer.
- Continuez tout droit sur voie Claude Hettier de Boislambert, route des Anglais. Au niveau de l'école de voile de Courseulles, franchissez le pont sur votre droite et longez le parc à huîtres. Traversez la route et empruntez le chemin piétonnier situé en bord de Seulles qui longe les maisons de pêcheurs derrière l'avenue du banc aux oiseaux.
- Avant de regagner le port, dirigez vous vers le point de vue sur la Seulles. Prenez le temps de vous asseoir et de profitez de la vue sur la rivière et l'église de Graye en arrière-plan.

Revenez sur vos pas, prenez la première sur votre droite allée de la Percherie et dirigez-vous vers le port.